

arenas auríferas recogidas en los ríos de Mindanao y de Luzon. — El 4 de julio las Cortes suspenden sus tareas, sin haber discutido los proyectos de reformas militares. — El 5 de julio ocurre en Valencia un motín por cuestiones de consumos, que es dominado á los tres días por las autoridades gubernativas. — El 12 de julio la reina con sus hijos y la corte se trasladan á la Granja despues de recibir al duque de Edimburgo que pasa por Madrid el 9. En la Granja están hasta el 14 de agosto en que la reina regente con sus hijos irá á San Sebastian. — El 31 de julio se ha reunido en Santiago de Compostela un concilio provincial al que asisten con voz y voto decisivos, presididos por el arzobispo de Santiago, los obispos de Oviedo, Orense, Tuy, Lugo y Mondoñedo, además de los procuradores de los cabildos y otras personas pertenecientes á diversas jerarquías y órdenes religiosas. — Por decreto de 11 de agosto se crean dos series de títulos de la deuda perpetua interior y exterior al 4 por 100 de valor nominal de 100 y 200 pesetas, destinadas al cange por otros mayores. — El 27 de setiembre regresan á Madrid la reina regente y sus hijos. — En el mes de julio fué detenido por el gobernador de las islas Carolinas un pastor protestante residente en Ponapé. Conducido á Manila, la Audiencia territorial, á cuya jurisdicción fué sometido, no encontró motivo justificado para la detención y dispuso que fuera restituido al punto de su residencia. Entretanto los indígenas de la isla de la Asuncion, cuya capital es Ponapé, se sublevaron contra las autoridades españolas atacando al destacamento que construía un fuerte y algunas obras de defensa. Los soldados españoles rechazaron la agresion con pérdidas dolorosas, y entre ellas la de su comandante Posañillo, gobernador de la colonia, que fué asesinado por los carolinios. Tan pronto como en Manila se tuvo noticia de esta agresion, salieron fuerzas numerosas que la castigaron severamente, imponiendo á los rebeldes el respeto á la bandera española y la sumision á las autoridades nombradas. — Aprobada la ley autorizando al gobierno para subarrendar la renta de tabacos, se verifica la subasta, quedando á favor de una compañía formada por acciones que se cotizarán en Bolsa como las acciones del Banco. Al conocer las cigarrerías de la fábrica de Madrid el resultado de la subasta, promueven una sublevacion produciendo grandes escándalos que tienen que ser reprimidos por la autoridad (6 octubre). — El 8 de octubre la Asociacion internacional literaria celebra una sesion solemne para inaugurar el Congreso internacional literario. — En 4 de noviembre se publica un decreto declarando terminada la legislatura y convocándose la nueva para el 1.º de diciembre. — Es nombrado Alvareda mi-

nistro de la Gobernacion. — En la fecha indicada se abre con toda solemnidad el Parlamento, leyendo la reina el discurso inaugural en el cual se contienen todas las reformas anunciadas y proyectadas por el gobierno en la anterior legislatura. En el mismo se afirma que la paz está asegurada con todas las potencias extranjeras y que las relaciones que con ellas existen son amistosas. — En 8 de diciembre, se eleva á la categoría de embajada la legacion inglesa en Madrid. Mas adelante el gobierno elevará á embajada la legacion de España en Londres. — En todas las iglesias de España se hacen rogativas y se envían felicitaciones al Padre Santo por su jubileo sacerdotal (31 diciembre). — Durante la primavera se ha celebrado en Madrid una Exposicion de Bellas Artes. — Se han celebrado: en 8 de junio un convenio de comercio y navegacion con los Países Bajos; en 2 de julio otro convenio de la misma clase con Rusia, y en 21 de diciembre un convenio sobre suspension de derechos diferenciales de arqueo é impuestos con los Estados Unidos. — Han muerto: en 24 de enero el periodista Escobar, primer marqués de Valdeiglesias; en 27 de enero el vicepresidente primero del Senado Fernandez de la Hoz, ex-ministro de Gracia y Justicia y diputado en muchas Cortes; en 25 de marzo el general Reina, vicepresidente del Congreso; en el mismo día el conde de Estado Moreno Benitez, antiguo gobernador de Madrid y fundador de los Asilos del Pardo; en 17 de abril el general de artillería Urbina; en 2 de octubre en Logroño D. Clemente Sagasta, padre del presidente del Consejo; el 13 de octubre el general Gasset; en 23 de noviembre el general Echagüe, primer conde del Serrallo; y en 15 de diciembre el general San Roman, director que fué del arma de infantería é iniciador de las obras de restauracion del Alcázar de Toledo.

Estados Unidos. — En 14 de enero el Senado dá un decreto declarando disuelta la secta de los mormones como contraria á la moral é imponiendo penas muy severas á los que practiquen la poligamia en el territorio de Utah. — Se aprueba por el Senado en 28 de febrero una ley negando á los extranjeros el derecho de poseer bienes ó fondos del Estado en territorio de los Estados Unidos á no ser que los adquieran por herencia. — En 8 de marzo, en las oficinas de correos de Boston es detenido un paquete dirigido al príncipe de Gales, que examinado resultó contener una sustancia explosiva. — En 5 de mayo se sintieron violentos temblores de tierra en la region comprendida entre California y Méjico. Cerca de Tuscon se hundió de pronto una montaña, y el lago Tomstone se quedó seco por espacio de 20 minutos. En Benton se abrió un cráter que arrojó mucha

lava, y en las montañas de San José se observaron grandes erupciones volcánicas. La ciudad de Moctezuma quedó casi destruida por los terremotos que causaron multitud de desgracias personales, y otra porcion de ciudades de California sufrieron grandes daños en sus habitantes y en sus intereses por el derrumbamiento de las casas. — En las cuadras de una compañía de tranvías de Nueva York ocurre en junio un horroroso incendio en el que perecen abrasados 1.600 caballos. El fuego, que se propaga además á otros edificios, causa muchas desgracias personales. — Como el Papa haya aconsejado en sus Encíclicas á los irlandeses que residen dentro y fuera del Reino Unido que respeten los poderes constituidos y no apelen á los medios violentos, ni al empleo de explosivos para destruir la influencia inglesa en Irlanda, el arzobispo de Nueva York, en 10 de julio, lanza la excomunion contra el sacerdote irlandés Mac Gryn que contrariando las órdenes de la Santa Sede exhorta á sus paisanos á prescindir por completo de los consejos y advertencias del Papa en los asuntos políticos.

— En 11 de agosto se incendia el puente del ferrocarril sobre el Niágara. Un tren que, por no haber advertido el maquinista á tiempo el fuego, penetró en el puente, cayó al río, resultando de esta catástrofe 200 muertos y 250 heridos. — Se firma en Washington un convenio con España sobre suspension completa y recíproca de todos los derechos de tonelaje é impuestos diferenciales entre los Estados Unidos, Cuba, Puerto Rico y demás posesiones ultramarinas pertenecientes á España, tanto respecto de los buques de ambos países como de sus cargamentos (21 diciembre). Este convenio se ha discutido y aprobado por las Cortes españolas con el nombre de *modus vivendi*.

— En Chicago reina grande agitacion á principios de octubre, producida por los socialistas y anarquistas en vista de la proximidad del día en que deben ser ejecutados los cinco anarquistas condenados por los incendios y crímenes cometidos en aquella ciudad. Las tentativas hechas para salvarlos son infructuosas. En las celdas que ocupan en la prison se encuentran el 7 de noviembre bombas de dinamita, ocultas entre periódicos, y uno de los presos se suicida disparándose un tiro de revólver el 10, sin que se pueda averiguar por donde ha llegado á su poder el arma. El 11 de noviembre son ejecutados los cuatro anarquistas condenados. — El 5 de diciembre el Congreso inaugura sus tareas eligiendo presidente de la Cámara de diputados á Carlisle. — El 7 se lee el mensaje presidencial en el cual se hace constar que el excedente del Tesoro alcanza á 140 millones de pesos fuertes. El presidente propone que á pesar de estos sobrantes continúen los impuestos sobre el tabaco, los vinos

y los alcoholes, si bien reconoce la conveniencia de rebajar los aranceles y llegar hasta suprimir los derechos sobre la lana. — En 25 de diciembre muere Mannig, ex-secretario de la tesorería y uno de los hacendistas mas notables del país.

Francia. — En 11 de enero, las Cámaras reanudan sus sesiones, siendo elegido Floquet presidente de la de diputados. — Desde la entrada en el gobierno del general Boulanger se ha recrudecido la agitacion sostenida en el país por los intransigentes y por los partidarios de la Liga de patriotas. De esta agitacion nacen los temores de próxima guerra con Alemania acogidos por la prensa en principios del año. — Durante la noche del 8 al 9 de enero, los anarquistas de Lyon colocan dos bombas de dinamita en el Palacio de Justicia próximas al local ocupado por la Comisaría de policía. Ambas bombas, al estallar, producen heridas graves á dos agentes y grandes daños en el edificio. La policía hace muchas prisiones. — En el mismo día y á la misma hora que las de Lyon, estalla otra bomba de dinamita en Saint Etienne bajo la ventana de la casa del inspector de policía. — El 23 de febrero el Senado restablece en los presupuestos el crédito para las subprefecturas que el ministro de Hacienda proponia suprimir. — Antes de que llegue á estallar, se encuentra en la catedral de Lyon una bomba cargada de dinamita (26 febrero). — Casi todas las potencias contestan aceptando la invitacion á concurrir oficialmente á la Exposicion universal de 1889. Las que no asistirán oficialmente por la significacion que pueda darse al hecho de conmemorar una fecha triste para la monarquía, tendrán una representacion oficiosa y facilitarán á los industriales de sus respectivos países la concurrencia al certamen internacional. — El Cherife de Wazan llega á Paris el 18 de marzo, donde es recibido por el presidente del Consejo y el ministro de Negocios extranjeros. Durante su estancia aceptará el protectorado francés sobre su territorio en Marruecos, abandonando su condicion de súbdito del sultan. — Los comunistas de Paris celebran con un banquete el aniversario de la *Commune* (18 marzo). — El Senado aprueba la ley recargando los derechos sobre los cereales (25 marzo). — El 26 se publica la ley en el *Diario Oficial* y comienza á regir desde el mismo día. — La Cámara de diputados aprueba el 28 de marzo un proyecto de ley adaptando la reforma electoral á las elecciones municipales.

— La Cámara de diputados discute en fin de marzo los créditos del presupuesto en el que la comision, en contra de los deseos del ministro de Hacienda, propone grandes rebajas en la parte correspondiente á los servicios de la administracion central; sin embargo, en la sesion del 30 de marzo, el gobierno obtiene un triunfo al tratarse de estos

misimos créditos, puehabiendo presentado la cuestion de confianza la Cámara los aprueba y con ellos la conducta del ministerio por 290 votos contra 220. — En 1.º de abril el Senado aprueba el proyecto de ley recargando los derechos de introduccion sobre el ganado lanar y vacuno. — En 5 de abril se publica un decreto prohibiendo la introduccion en la isla de la Martinica de azúcares extranjeros, sin distincion de calidad ni procedencia. — Durante las fiestas de Semana Santa las Cámaras suspenden sus tareas y tres ministros del gabinete hacen un viaje á Argelia para estudiar las necesidades del país. — En 22 de abril se recrudece la agitacion entre los patriotas por haber detenido las autoridades de la frontera alemana al comisario especial de policía francesa destinado á la estacion de Pagni. El conflicto, que se resolverá por la via diplomática sin que tenga consecuencias desagradables, aparece en algunos momentos de suma gravedad por la exigencia de los periódicos que quieren hacer resultar como un atentado á la dignidad del país el hecho de haber sido preso en territorio alemán un agente de la policía francesa. — El ayuntamiento de Paris dá orden de expulsion contra las Hermanas de San Vicente de Paul que asistian á los niños enfermos en el hospital de San Eugenio (1.º mayo). Al ser expulsadas, el pueblo reunido á la puerta del hospital hace una manifestacion de simpatía á las Hermanas censurando vivamente al municipio. — Para evitar las manifestaciones antigermánicas del populacho excitado por el incidente de la frontera y por las predicaciones de los intransigentes, el gobierno ordena al director del teatro del Eden, en Paris, que suspenda la representacion de la ópera de Wagner *Lohengrin* que debía tener lugar el 6 de mayo. — El 11 de mayo comienza la venta de las joyas de la corona de Francia, á la que concurren mas de 300 joyeros de todas las nacionalidades y que produce un total de 6,864,000 francos. — En 17 de mayo se presenta en la Cámara de diputados una proposicion invitando al gobierno á establecer un acuerdo patriótico con la comision de presupuestos á fin de llegar á la nivelacion. El gobierno rechaza esta proposicion, y puesta á votacion es aprobada por 275 votos contra 257. En vista de este resultado, el presidente del Consejo presenta inmediatamente la dimision de todo el gabinete. — El Consejo de Estado desecha el recurso interpuesto por los príncipes de Orleans contra el orden del ministro de la Guerra separándoles del ejército (20 mayo). — Se ha firmado un tratado con Méjico para la extradicion de criminales. — Un gran incendio destruye el 25 de mayo el teatro de la Opera Cómica en el momento de verificarse una representacion y hallarse la sala llena de espectadores. Mas de 80 muertos y 60 heridos

han sido las consecuencias de este incendio que obliga á las autoridades á adoptar medidas de precaucion en las salas de espectáculos públicos. — El 31 de mayo, despues de una crisis de 14 días, se constituye un ministerio bajo la presidencia de Rouvier que toma además las carteras de Hacienda y Correos y Telégrafos. En este ministerio entran Fallieres en Interior, Flourens en Negocios extranjeros, Spuller en Instruccion pública, Marzeau en Justicia, Ferron en Guerra, Barbey en Marina, Barbe en Agricultura, Heredia en Obras públicas y Dautresme en Comercio. — El nuevo gabinete se presenta á las Cámaras leyendo el presidente del Consejo el programa ministerial en el cual pide el concurso de todos los republicanos y todos los patriotas para hacer una política verdaderamente práctica y conseguir realizar el trabajo de la pacificacion tan necesaria para el bien del país. Inmediatamente despues se presenta una proposicion de censura que es rechazada, y habiendo pedido el presidente del Consejo que se votara un orden del día sin comentarios que el gobierno consideraria como de confianza, fué aprobado por 384 votos contra 156. — Al conocerse en Paris el 31 de mayo el resultado de la crisis, los intransigentes provocan manifestaciones populares aclamando á Boulanger y pidiendo su reposicion en el ministerio de la Guerra. La Liga de patriotas franceses celebra el 24 de junio una reunion para protestar contra la sentencia del tribunal de Leipzig que condenó á unos alsacianos y loreneses á varios meses de prison por haber mostrado su afecto á Francia. — Se aprueba por el Senado el proyecto de ley elevando á 70 francos por hectólitro los derechos del alcohol extranjero (5 julio). — En 10 de julio el general Boulanger es nombrado jefe del 7.º cuerpo de ejército. A su salida de Paris para Clermont-Ferrand donde debe residir, es objeto de manifestaciones de simpatía por parte de los intransigentes y de los partidarios de la Liga de patriotas. Al llegar á Clermont-Ferrand muchas personas le saludan con gritos de ¡viva Boulanger! — Los radicales de la Cámara de diputados atribuyendo á manejos de los monárquicos las manifestaciones hechas á Boulanger, promueven una discusion borrascosa el 11 de julio acusando al gobierno de complacencias con los monárquicos. — El 14 de julio se celebra con la pompa de años anteriores la fiesta de la república. Al llegar el presidente Grevy con los ministros al campo de maniobras, varios grupos del pueblo los reciben con gritos de reprobacion y con silbidos. Despues del desfile, á la salida del Bosque de Bolonia, un grupo numeroso compuesto de mas de 300 personas trató de detener los carruajes obligando á los que los ocupaban á gritar: ¡viva Boulanger! Las imprecacio-

nes y los silbidos fueron muchos, pero no se llegó á turbar el orden. — Las Cámaras cierran la legislatura el 22 de julio, y los ministros y hombres políticos de importancia van á las provincias á ocupar sus puestos en los consejos departamentales. — En un discurso pronunciado en Epinal por Julio Ferry califica á Boulanger de «héroe de café-concierto». — Boulanger envia sus padrinos al ex-ministro, pero despues de diversas conferencias queda el asunto terminado con algunas explicaciones. — El ministro de la Guerra propone al Consejo, y este aprueba, hacer un ensayo de movilizacion de un cuerpo de ejército. El objeto de este ensayo es conocer si en caso de guerra el estado de la organizacion militar permite poner en pocos días sobre el campo de batalla las tropas de todas armas que mantiene el país. Se discute con gran reserva cuál será el cuerpo de ejército que habrá de movilizarse con el fin de no suscitar recelos en las naciones fronterizas, y los trabajos preparatorios para la movilizacion se llevan en el ministerio con excesivo secreto; pero el periódico *El Figaro* descubre el plan y lo publica, produciéndose grande excitacion á consecuencia de esta anticipacion del periódico. El ministerio de la Guerra instruye un proceso para averiguar quién ha podido facilitar las noticias sobre el plan de movilizacion (29 agosto). — Esta tiene lugar en los primeros días de setiembre en las mismas condiciones y en la forma y sitios anunciados por *El Figaro*. — Con el título de «Instrucciones á los monárquicos» publica el conde de Paris en 14 de setiembre un manifiesto en el que afirma la necesidad del establecimiento de la monarquía constitucional y parlamentaria, reconociendo como fuente de derecho la soberanía de la nacion y el voto popular para todas las funciones políticas electivas. — El 5 de octubre regresa á Paris de sus posesiones del Jura el presidente Grevy, y al día siguiente se descubre una escandalosa venta de condecoraciones de la Legion de Honor efectuada en el ministerio de la Guerra. El general Caffarel, subjefe de Estado Mayor en el ministerio durante el paso por él de los generales Boulanger y Thibaudin, es preso y en su casa se recogen por la policía documentos y cartas que comprometen á muchos jefes del ejército y personajes civiles. Entre los complicados mas directamente aparece una mujer amante del general Thibaudin. — El ministro de la Guerra impone 30 días de arresto al general Boulanger por haber proferido frases ofensivas á su persona, suponiendo que le habia hecho figurar en el asunto de las condecoraciones con el propósito de perjudicar su fama. — El 20 de octubre el *Diario Oficial* publica un decreto borrando de los cuadros del ejército al general Caffarel. — En 25 de octubre las Cámaras han reanudado sus sesio-

nes y el gobierno presenta á la de diputados varios proyectos de ley sobre conversion de deudas, presupuestos extraordinarios de Guerra y Marina, y los convenios con Inglaterra sobre neutralizacion del Canal de Suez y las Hebridias. La Cámara acuerda que estos y otros proyectos pasen á las comisiones; el ministro de Instruccion pública se opone, pero su opinion no es atendida. Despues se presenta una proposicion pidiendo que se abra una informacion para saber lo ocurrido en el asunto de las condecoraciones y se pide que se declare urgente la discusion de esta proposicion. El gobierno se opone á esto, pero es derrotado segunda vez al votarse la urgencia. Al terminar la sesion los grupos que se habian situado fuera de la Cámara comenzaron á gritar ¡abajo el ministerio!, pero fueron disueltos por la policía. — La prensa intransigente acusa al yerno de Grevy de estar complicado en el asunto de la venta de condecoraciones. Wilson rechaza la acusacion y para sincerarse convoca una reunion de sus electores en la capital del distrito que representa, pero el resultado de esta reunion no es para él completamente satisfactorio (26 octubre). — En 3 de noviembre la Cámara de diputados aprueba el proyecto de ley de conversion de las deudas. Dos días despues, las Cámaras votan el proyecto mandando abrir una informacion para conocer lo ocurrido en la venta de condecoraciones, y el 18 de noviembre la de diputados concede autorizacion para procesar á Wilson. — En virtud de las dos derrotas sufridas por el gobierno en la sesion del 25 de octubre, el ministerio presenta la dimision y se declara en crisis continuando al frente de los negocios. — En 19 de noviembre, no habiéndose resuelto la crisis por las dificultades que se ofrecen para constituir un gabinete que tenga mayoría en la Cámara, el presidente de la república renueva los poderes al ministerio Rouvier y, en vista de la oposicion personal que se le hace, ofrece formalmente presentar la dimision de su cargo, dirigiendo á las Cámaras un mensaje en el que formule los fundamentos de su renuncia. Rouvier anuncia esta resolucion del presidente de la república, y á fin de dar tiempo á Grevy para redactar su mensaje se suspenden las sesiones de las Cámaras hasta el 1.º de diciembre. — En este día, al abrirse la sesion de la Cámara de diputados, el presidente del Consejo anuncia que el de la república ha cambiado de modo de pensar, entendiendo que sus deberes le imponen la permanencia en el cargo. Esta declaracion, recibida por algunos con aplauso, es duramente censurada, votándose un orden del día en que la Cámara acuerda suspender la sesion por algunas horas para dar tiempo al gobierno para deliberar y comunicar á Grevy el efecto que ha producido su cambio de opinion. — Tan pronto

como el público que rodeaba las Cámaras se enteró de la resolución de Grevy, se forman grandes grupos que recorren las calles de París en actitud pacífica, pero dando gritos de ¡dimisión! ¡dimisión! A las seis de la tarde se reanuda la sesión y el presidente del Consejo manifiesta que Grevy, después de conocer el orden del día de las Cámaras, ha modificado su última resolución y enviará al Parlamento para que este lo discuta y vote un mensaje expresando su juicio personal sobre la situación del gobierno y de la república. La votación de este mensaje espera el presidente de la república que podrá servirle de guía a que ajustar su conducta en la cuestión de renuncia. — Estas noticias aumentan la agitación en París. Los partidarios de la Liga de patriotas arangan por las calles al pueblo y grandes grupos recorren la capital, gritando ¡viva Grevy! ¡viva Boulanger! — Al día siguiente Grevy remite a la Cámara un mensaje dimitiendo las funciones de presidente de la república. En él no hace apreciación ninguna política y se limita pura y simplemente a renunciar el cargo. — Tan pronto como fué comunicado a las Cámaras el mensaje de Grevy, se leyó la convocatoria para la asamblea nacional que el día 3 debía reunirse en Versalles para designar nuevo presidente. — Verificada la elección, resultó elegido Sadi Carnot por 216 votos, tomando posesión inmediatamente de la presidencia de la república. — El 10 de diciembre, Ferry es objeto de un atentado en los pasillos del palacio Borbon. Un hombre, que fué detenido y que resultó estar demente, disparó contra él tres tiros de revólver que le causaron algunas heridas poco graves. — La Cámara de diputados declara urgente el 12 de diciembre la discusión de una proposición aumentando los derechos de introducción en Francia de todos los productos procedentes de Italia. — Por consecuencia del nombramiento de presidente de la república, el ministro Rouvier presenta la dimisión, formándose nuevo gobierno el 12 de diciembre bajo la presidencia de Tirard que toma además la cartera de Hacienda, entrando Flourens en Negocios extranjeros, Fallieres en Justicia, Sarrien en Interior, Fage en Instrucción pública, Mahg en Marina, Loubet en Obras públicas, Dautresme en Comercio, Viette en Agricultura, y el general Logerot en Guerra. — El 13 se presenta el nuevo gobierno a las Cámaras leyendo el mensaje presidencial, en el cual se contienen como únicas aspiraciones, en lo que se refiere al interior, la conciliación de los partidos republicanos y su unión para llevar a cabo la obra de reorganización del país y del ejército; y en el exterior a la conservación de las buenas relaciones que unen a Francia con las potencias extranjeras y al mantenimiento de la paz. — Después de leído este mensaje, el mi-

nistro Tirard presenta un proyecto con carácter de urgencia pidiendo autorización para cobrar los impuestos. — El 15 de diciembre la Cámara aprueba los siguientes dictámenes de las comisiones: autorizando la prórroga por tres meses del tratado de comercio celebrado con Italia; modificando el arancel de aduanas en el sentido de establecer sobre los productos italianos derechos iguales a los percibidos por Italia sobre los similares franceses, y por último autorizando al gobierno para cobrar por tres meses los impuestos. — Se ha presentado a las Cámaras una exposición pidiendo que se permita usar a las mujeres el traje de hombre. Esta extravagante petición pasa al archivo. — Durante el año han muerto: en 23 de enero, el cardenal Caverot, arzobispo de Lyon; en 8 de marzo, el fecundo novelista Pablo Feval; en 13 de mayo, Langiewicz, jefe que fué de la última insurrección polaca en 1863; en 3 de junio, Carnier Beleuze, laureado escultor; y en 9 de noviembre, el general Courzi, comandante en jefe que fué de las tropas expedicionarias al Tonkin en la última guerra.

Grecia. — Al comenzar el año el sultan de Turquía envía una nota al gobierno griego ordenándole que retire de Creta todos los cónsules establecidos, pues sospecha que estos son los que mantienen la agitación en el país. El gobierno se niega a satisfacer esta pretensión. — En 17 de enero se verifican las elecciones para la Cámara, y en ellas obtiene el gobierno una gran mayoría. — El 3 de febrero se abre la Cámara con un discurso de la Corona en el que se afirma que las relaciones con las potencias extranjeras son amistosas y permiten al gobierno dedicar preferente atención al mejoramiento interior del país. Añade que el estado de la hacienda pública exige gran solicitud a fin de que Grecia pueda realizar sus destinos nacionales y levantar su prestigio, cosas hoy más necesarias que nunca para la causa de helenismo. — En 5 de junio la Cámara termina sus tareas y se cierra la legislatura después de aprobados todos los proyectos presentados por el gobierno. — Durante el verano y las vacaciones parlamentarias el rey y el príncipe heredero van a Londres y la reina se queda en París, donde después del jubileo de la reina Victoria se reúne toda la familia real, dirigiéndose a Copenhague para pasar la temporada de verano. Mientras dura la ausencia de los reyes, Tricupis desempeña la regencia. — En la Grecia continental y en las islas Jónicas se ha sentido un violento terremoto que ha alcanzado al Peloponeso, habiéndose notado que durante el fenómeno, y algún tiempo después, las aguas del Mediterráneo han descendido repentinamente en algunos puertos (4 octubre).

Haití. — Han terminado en el mes de mayo las dificultades susci-

tadas con Inglaterra, con motivo de la resistencia del gobierno a pagar indemnizaciones por los daños causados a súbditos británicos en las revueltas del año anterior. El presidente Salomon ha pagado de su bolsillo particular una parte de la suma reclamada por Inglaterra presentando garantías para el resto. — En virtud de este arreglo, en 12 de mayo los buques de guerra ingleses que se habían estacionado en las aguas haitianas se retiraron volviendo a sus estaciones ordinarias.

Holanda. — La agitación socialista, que en Bélgica y Alemania ha producido sangrientos desórdenes en el año anterior, se ha extendido también por los Países Bajos, y en Amsterdam el 23 de febrero ocurren graves desórdenes. Los obreros, indignados por la actitud provocativa de los socialistas, invadieron un local donde estos celebraban una reunión política, y les acometieron a palos tiros de revólver, resultando de la lucha 23 heridos. — En el mes de agosto se presenta en la segunda Cámara el informe referente al trabajo de los niños en las fábricas y talleres. La comisión parlamentaria que lo ha redactado aconseja que se limite el trabajo de los jóvenes menores de 16 años y se prohíba absolutamente a las mujeres trabajar en las fábricas y talleres durante la noche y los domingos. Se fija un descanso de dos horas diarias y se prohíbe que las mujeres trabajen durante el primer mes del alumbramiento. Además la comisión propone que se dicte una ley para garantizar la salubridad en las fábricas, acordándose medidas de previsión en favor de los operarios y sus familias para el caso de enfermedad, decrepitud, muerte ó accidente fortuito. — En 15 de octubre la segunda Cámara aprueba el proyecto de ley de revisión constitucional. — En 8 de junio se ha celebrado con España un tratado de comercio y navegación.

India. — El 1.º de enero estalla un incendio en la feria de Madrás en el que perecen 275 indios, perdiéndose gran cantidad de mercancías y quedando arruinada una parte de la ciudad. — En marzo el emir del Afghanistan predica la guerra santa contra Rusia y exhorta a las tribus independientes del Turquestán a sublevarse y unirse con él. — En abril, con efecto, la tribu de los ghilzais y otras de la frontera del Turquestán se levantan en armas, pero no contra Rusia, sino contra el Afghanistan. — Los ghilzais derrotan en abril a las tropas afganas cortando las comunicaciones entre Cabul y Candahar. Al frente de los sublevados se encuentran los partidarios de Eyub-kan, pretendiente al emirato, al que el emir tiene encerrado en una fortaleza. — Durante los meses de mayo a setiembre la revolución continúa sin poder ser dominada, y en el mes de agosto Eyub-kan se escapa refugiándose en el territorio de Persia. — En 9 de

noviembre el gobernador general de la India inglesa consigue que Eyub-kan se entregue con sus tropas. — El príncipe heredero de Siam coloca solemnemente la primera piedra del colegio de misioneros católicos de Bangkok.

Inglaterra. — Al comenzar el año se hacen grandes esfuerzos por los partidarios de las reformas en Irlanda para atraer al partido liberal las fracciones que se separaron al votar el proyecto de Gladstone. — El 7 de enero Stanhope es nombrado ministro de la Guerra, y Holland de las Colonias. En la misma fecha Goschen es designado para cancelar el Echiquier. — El 21 de enero sale de Londres el viajero americano Stanley, encargado por el gobierno de llegar al Sudan ecuatorial y libertar a Emin-Bey, gobernador egipcio de aquella región, que se encuentra sitiado por los rebeldes sudaneses. — El 27 de enero se abren las Cámaras y uno de los asuntos de que primeramente se ocupan es la reforma del reglamento con el fin de impedir los procedimientos de obstrucción que en las últimas sesiones del año anterior emplearon los irlandeses. — Se ha repartido en el Parlamento un nuevo *libro azul* que contiene los documentos diplomáticos relativos a la cuestión de Bulgaria (enero). — Entre los mineros de Escocia han estallado graves desórdenes. Los obreros declarados en huelga se amotinaron entrando a saco en algunas tiendas y causando daños de consideración en las poblaciones (9 febrero). — En Glasgow las manifestaciones socialistas toman tal carácter de tumulto que la policía tiene que intervenir y disolverlas por la fuerza, causando bastantes víctimas. — También en Belfast ocurren graves desórdenes en 14 de febrero producidos por la cuestión social. — Con motivo de las cuestiones de límites con Venezuela, en la Guyana inglesa, en 28 de febrero se rompen las relaciones diplomáticas con aquella república. — Esta cuestión tendrá al fin una solución pacífica, aceptando el arbitraje de España propuesto por Venezuela. — En 9 de marzo es nombrado el marqués de Letian miembro del gabinete con el carácter de secretario de Escocia. — En el arsenal de Belfort una explosión de melinita causa la muerte a cinco soldados y heridas graves a once (10 marzo). — Por aconsejar a los colonos de Irlanda que no paguen los arrendamientos, ha sido preso a mediados de enero el diputado Keller. — En 21 de marzo es puesto en libertad, y a su llegada a Dublín es recibido por el arzobispo acompañado de 121 sacerdotes y multitud de personas que acuden a manifestarle sus simpatías por haber padecido por la causa de Irlanda. — Por decreto real se prohíbe la importación en el Reino Unido de toda clase de moneda extranjera excepto la de oro y plata (30 marzo). — El 1.º de abril la duquesa de

Cumberland, hermana de la princesa de Gales y de la cararina, pierde la razón. — El 2 de abril la Cámara de los comunes en primera lectura aprueba el proyecto de represión de Irlanda. — En Londres se celebra el 5 de abril una conferencia de delegados de las colonias inglesas con el ministro de Negocios extranjeros. — Mas de cien mil personas se reúnen en Hyde-Park para celebrar una manifestación de protesta contra el proyecto de ley de represión de Irlanda (11 abril). — El 19 se aprueba este proyecto en segunda lectura, y a pesar de la obstrucción que hacen los diputados irlandeses, en 18 de mayo se aprueba el artículo primero y en 17 de junio la Cámara de los comunes vota la totalidad de la ley. — En la Cámara de los lores se aprueba en 26 de abril en segunda lectura el proyecto de ley sobre trasmisión de la propiedad territorial, aboliendo el derecho de primogenitura y el de sucesión. — El 22 de mayo se firma con Turquía un convenio sobre arreglo de la cuestión egipcia. Este convenio no será aceptado por las potencias, y singularmente Rusia y Francia harán observaciones que obligarán al gobierno a abandonarle. — Para asistir al jubileo de la reina Victoria en representación de la reina de España llegan a Londres el 11 de junio los infantes D. Antonio y doña Eulalia. — El 17 llega con el mismo propósito el príncipe heredero de Alemania. — El 20 se celebran con gran pompa las fiestas del 50 aniversario de la coronación de la reina Victoria con asistencia de toda la familia real y gran número de príncipes extranjeros y embajadores extraordinarios de todas las potencias. — Por primera vez después de la muerte de su marido abandona la reina el luto el día de su jubileo. En todo el Reino Unido se celebra esta fiesta con grande entusiasmo. — Por consecuencia de una huelga de maquinistas y fogoneros queda interrumpida durante algunos días la circulación de trenes por el ferrocarril de Midland (5 agosto). — El 7 de agosto un incendio producido por una mano criminal destruye los almacenes de Whiteley que ocupaban una manzana de casas. Las pérdidas materiales son de mucha importancia, y se han retirado del incendio siete heridos graves y seis leves. — El 9 de agosto termina la huelga de maquinistas del ferrocarril de Midland. — Se ha promulgado un decreto declarando asociación ilegal y peligrosa la Liga nacional irlandesa y autorizando al virrey de Irlanda para suprimir todas las sucursales de esta Liga (19 agosto). — Durante la representación, se ha incendiado el teatro de Exeter en el condado de Debon (5 setiembre), habiéndose retirado de las ruinas mas de 200 cadáveres. — Acusado de complicidad con la Liga nacional irlandesa, el lord corregidor de Dublín es sometido a un proceso (5 octubre). El ayunta-

miento pretende hacerse solidario de la conducta de su presidente, y cuando este se presenta el 6 ante el tribunal revestido con todas sus insignias, le acompañan todos los funcionarios municipales. El tribunal no permite la entrada de estos, y después de oír la acusación y de deliberar sobre un incidente prévio presentado por el defensor, dicta un auto de no ha lugar a la causa. En su virtud el lord corregidor es puesto inmediatamente en libertad y al presentarse en la calle es aclamado por la multitud. — El 17 de octubre hay en Londres un motín de obreros sin trabajo, el cual es fácilmente dominado por la policía. Durante la noche reina grande agitación en los barrios obreros, y el 18 se repiten las manifestaciones con carácter tumultuoso, habiendo una colisión entre los obreros y la policía, de la que resultan muchos heridos graves de una y otra parte. — El periódico oficial publica el 19 de octubre un decreto notificado que quedan bajo el protectorado de la reina Victoria toda la región del litoral comprendida entre el protectorado británico de Lagos y la orilla occidental de la desembocadura del río Derrey, y todos los territorios de la cuenca del Níger y sus afluentes que dependen de la administración de la compañía inglesa. «Sociedad Real del Níger». — El 19 de octubre se repiten las manifestaciones obreras, y aun cuando la policía consigue disolver una reunión numerosa, el gobierno adopta grandes precauciones militares. — El 23 los obreros en número de mas de 20.000 se reúnen en la plaza de Trafalgar, y después de pronunciar discursos muy fogosos excitando a la multitud a cometer toda clase de desmanes, los jefes de la manifestación enarbolan una bandera roja. La policía interviene y a duras penas consigue arrancársela, trabándose una lucha de la que resultaron algunos heridos. — En Kirvi (Irlanda) una partida armada, el 8 de noviembre, penetró en la casa de un terrateniente y arrancándole del lecho le fusiló en presencia de su familia. — El 13 de noviembre los socialistas intentan una nueva manifestación en Londres, que es disuelta por la policía después de una lucha encarnizada en la que son heridos muchos y presos mas de 400. — El 30 de diciembre el gobierno dicta un decreto reduciendo en un 14 por 100 los arrendamientos de los colonos irlandeses. — El 12 de enero muere repentinamente en Londres el conde Northcote Iddesleigh, ministro de Negocios extranjeros que había sido hasta cuatro días antes. Se hallaba de visita en casa de lord Salisbury cuando le sorprendió la muerte. Durante muchos años había sido el jefe de la oposición conservadora en la Cámara de los comunes. — Según una estadística presentada por el ministro de Hacienda en el año que terminó el 31 de marzo, los ingresos

realizados por el Tesoro fueron de 90,772.758 libras esterlinas. En el año anterior habían sido de 89,581.301 libras, debiéndose el aumento principalmente a los ingresos por aduanas, al timbre y al movimiento de correos. — En 22 de noviembre muere en Brighton don Juan de Borbon, padre de D. Carlos, pretendiente al trono de España. — También ha muerto en diciembre lord Lyons, embajador que ha sido hasta poco antes y durante muchos años en Francia.

Italia. — A principios de enero se inaugura en Milan un monumento erigido por el Consejo municipal a la memoria del emperador Napoleón III y de los soldados que murieron en defensa de Italia y de sus libertades. — En 25 de enero se reciben en Roma noticias de haber sido atacada por los abisinios la plaza de Massuah. Los agresores fueron rechazados por la guarnición, pero esta sufrió grandes y dolorosas pérdidas, encontrándose en situación apurada. La opinión pública se muestra grandemente alarmada por estas noticias y por la de un nuevo fracaso para las armas italianas ocurrido el 26 de enero. — El gobierno envía refuerzos, y dos buques de guerra salen inmediatamente para la plaza africana. — El 3 de febrero se verifica en Roma una manifestación popular contra el gobierno, al que se acusa de imprevisión por los desastres de Massuah. Los manifestantes se presentan ante la Cámara de diputados, pero la policía los disuelve haciendo algunas prisiones. — En otras ciudades de Italia también se hacen manifestaciones con el mismo objeto. — En vista de ellas y a pesar de que en las Cámaras ha obtenido la concesión de los créditos pedidos para sostener la expedición a África y de que en la de diputados se ha votado una proposición de confianza al gobierno (4 febrero), el presidente del Consejo presenta la dimisión del gabinete (8 febrero). — A fines de febrero se han sentido grandes temblores de tierra en varias ciudades que han causado muchas víctimas y pérdidas de consideración principalmente en el Piamonte. — La iglesia de Bajardo que quedó resentida por los terremotos se desplomó el 23 de febrero sepultando entre sus ruinas a mas de 300 personas. — No habiendo el rey admitido la dimisión del gabinete, ni siendo posible a Depretis formar otro nuevo, el 11 de marzo las Cámaras reanudan sus sesiones, presentándose a ellas el ministerio que durante un mes había sido dimisionario. Inmediatamente se presentó una proposición de confianza que fué aprobada por una mayoría de 20 votos. — El gobernador de Massuah, para rescatar los prisioneros que los abisinios conservaban en su poder, entrega al general Ras-Alula, que manda las tropas del rey Juan de Abisinia, mil fusiles del sistema moderno (16 marzo). El

gobierno desapruéba la conducta de este jefe militar y le releva en el acto, ordenándole presentarse en Roma a dar cuenta de su conducta. — No satisfaciendo al ministerio Depretis la mayoría de 20 votos obtenida en la proposición de confianza del 11 de marzo, presenta nuevamente la dimisión, que al fin es aceptada, encargando el rey al mismo Depretis la formación del nuevo gobierno. Este, después de muchas dificultades, se constituye el 4 de abril en la forma siguiente: Depretis, presidencia y Negocios extranjeros; Crispi, Interior; Zanardelli, Justicia; general Viale, Guerra; Brin, Marina; Magliani, Hacienda; Saracco, Obras públicas; Coppino, Instrucción pública; y Grimaldi, Agricultura. — El 18 de abril se abren las Cámaras, haciendo el presidente del Consejo el discurso programa en el cual después de afirmar que el gobierno en la política extranjera seguirá una línea de conducta pacífica, si se quiere arrastrar a empresas que no estén bien meditadas, anuncia la presentación de un proyecto de ley recargando los derechos a la introducción de productos extranjeros. — El ministro de la Guerra anuncia el 20 de abril a las Cámaras que se propone aumentar las armas de caballería y artillería del ejército. — El 2 de mayo presenta con efecto a la Cámara de diputados varios proyectos de reorganización de las tropas y pide que se declare urgente la discusión de sus reformas militares. — El 7 de junio los patriotas italianos celebran en Caprea el 5.º aniversario de la muerte de Garibaldi. — Casi por unanimidad se aprueba el 5 de julio en la Cámara de diputados la prórroga del tratado de comercio con España. — El 29 de julio muere repentinamente en Roma el presidente del Consejo de ministros Depretis. El duelo de la nación y del rey es grande y las Cámaras acuerdan que sus funerales se celebren por cuenta del Estado. — De la presidencia del Consejo y de la cartera de Negocios extranjeros que desempeñaba Depretis se encarga interinamente el ministro del Interior Crispi. — En el mes de julio se ha presentado el cólera en Sicilia, donde hace grandes estragos. En fin de agosto, la epidemia había decrecido bastante, pero a mediados de setiembre vuelve a recrudecerse causando muchas víctimas. — Merced a la intervención amistosa de España, en 22 de agosto queda pacíficamente terminado el conflicto con la república de Colombia que había tenido origen en la prisión de un súbdito italiano residente en aquella república, que se había mezclado en las disensiones políticas de los partidos colombianos. — El 2 de octubre el presidente del Consejo, Crispi, va a Friederishruhe a conferenciar con el príncipe de Bismarck. — Al reanudar las Cámaras sus tareas el 16 de noviembre, el rey lee el discurso inaugural en el que expresa su sa-